

LA MONTAÑA

SEMENARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VIII

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 394

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre una peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERD. 1'04 pesetas y 8 al año.:

Jaca 14 de Noviembre de 1903

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Bellido, 1

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos y gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana á precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera cuarta plana á precios reducidos.

SEMENARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

14 *Sábado*—San Serapio y Santa Veneranda.
15 *Domingo*—San Eugenio y San Leopoldo.
16 *Lunes*—Santos Rufino, Edmundo y Fidencio.
17 *Martes*—Santos Acisclo, y Gregorio Taumaturgo y Santos Gertrudis y Victoria.
18 *Miércoles*—Santos Máximo, Román y Odón.
19 *Jueves*—San Crispín, San Ponciano, y Santa Isabel.
20 *Viernes*—San Félix de Valois, Agapito, Dacio y Simplicio.

CULTOS

Para hoy.—Continúa el mes de las Animas en la Iglesia del Carmen á las seis de la tarde.

Para mañana.—*Misas de hora rezadas.*—En la Catedral á las seis y media, siete, siete y media, á las ocho la parroquial y á las doce. En Santo Domingo á las seis. En el Carmen á las seis y media y á las once. En el Amparo á las seis y media. En el Sagrado Corazón á las siete. En el Hospital á las siete y media. En las Benedictinas á las ocho y media. En las Escuelas Pías á las nueve y en la ciudadela á las ocho y á las once.

La Asociación de Hijas y Siervas de Maria celebra la Misa de Comunión mensual en la Iglesia de Sto. Domingo, á las ocho de la mañana.

Misas de hora cantadas.—En las Benedictinas á las ocho y la conventual de la Catedral á las nueve y media.

A las tres de la tarde visperas de minerva en la Catedral. Función de alumbrado y vela al Santo Sacramento á las cinco de la tarde en la Iglesia de las Benedictinas.

Los demás días el mes de Animas en la Iglesia del Carmen.

MERCADO DE CEREALES

La pertinaz sequía que tanto dificulta las operaciones de la siembra, hace retraer á los cosecheros y acaparadores de trigo de sacar sus existencias al mercado en la seguridad de obtener más remuneradores precios si pronto la lluvia no viene á beneficiar los campos.

Por este motivo tanto en Barcelona como en Zaragoza se observa cierta calma en las transacciones y los precios no ya solo se sostienen sino que paulatinamente van subiendo pronunciándose cada día más la tendencia alcista.

Esta situación se refleja en el almudí de esta ciudad, en donde los cereales son solicitados, principalmente la cebada del país que cada día adquiere precios más elevados.

Los que han regido durante la semana han sido el de 36 pesetas cahiz para el trigo y 27 para la cebada.

«TRUST» DEL TRIGO

EL PAN POR LAS NUBES

Las poderosas confabulaciones de los grandes centros productores siguen en boga. Teníamos el «Trust» del acero, el «trust» de la navegación, el «trust» del azúcar y otros varios «trust» que levantaron grandes protestas.

Pues todo ello era cosa de juego. Ahora se está elaborando el «trust» del trigo, ó sea el «trust» del panecillo por las nubes. ¡El hambre libre en el estómago libre! Ese será el lema de la nueva sociedad.

Algún lector poco ducho en estas confabulaciones de la plutocracia moderna, preguntará quizá ¿Qué es eso del «trust» del trigo?

Es cosa fácil de entender, Los grandes pro-

ductores de trigo en el Canadá, en los Estados Unidos, en la Argentina, en la India, en la Rumanía, en todos ó en los principales países que envían trigo á Europa, se confabulan se se ponen de acuerdo, forman á modo de una sociedad internacional y deciden, porque así les conviene, subir el precio del trigo dos ó tres, ó cinco francos en quintal ¡Lo que quieren!

He aquí el «trust» del trigo en acción; he ahí un poder superior al de los gobiernos de las diferentes naciones, he ahí la plutocracia triunfante y aplastando á todos y decidiendo la alimentación del pobre.

Pues de eso se trata y á ello se llegará, sin duda alguna. Casi todas estas cosas malas se realizan: casi todos esos colosales negocios cuajan.

Como siempre, el proyecto del «trust» ha nacido en Norte América, en ese país que el maestro Cavia llamó donosamente «yanquilandia», y que en adelante convendría denominar «trustilandia»...

La sociedad The Equitable de los Estados Unidos formada por unos 38.000 trigueros ha tomado la iniciativa. Casi todos los socios están ya adheridos al nuevo negocio.

Las gestiones se extienden actualmente por la Argentina, Rumanía las Indias, Austria y Rusia. En esta última los del «trust» se han dirigido nada menos que á los ministros de Agricultura y Hacienda pintándoles las grandes ganancias que Rusia tendría en ello. El argumento es formidable.

Vease la clase:

Si los 5.000 grandes propietarios rusos—han dicho los del «trust»—entran en la sociedad podremos garantizar al trigo un precio de 19,50 francos los 100 kilogramos y esto enriquecerá á Rusia.

Para que el lector se forme una idea de lo que esto significa, bastará añadir que actualmente el trigo se cotiza en Odessa á 13,64 francos.

La subida sería formidable, Mas por otra parte ese aumento produciría en Rusia un extraordinario aumento de la riqueza.

Calcúlase la cosecha de trigo ruso en unos 130 millones de hectólitros. El aumento de 5 francos en quintal supone una ganancia de 500 millones de pesetas al año, esto es incuestionable.

Por eso los del «trust» tratan con el gobierno, no precisamente para que de á la sociedad carácter oficial sino para que no se oponga á las gestiones emprendidas.

Mientras duran las negociaciones de esta empresa, los productores ya adheridos y sindicados han recibido invitaciones para no ceder trigo á menos de 13,75 francos el hectólitro que da próximamente 17,50 francos por quintal aun contando 78 kilogramos por hectólitro, que es mucho contar.

En los estatutos para constituir el «trust» se establece que cada año se celebrará una

Asamblea general, con representantes de todos los países sindicados. En esa Asamblea se acordará el precio mínimo del trigo para todo el año siguiente y los demás asuntos de interés para el trust ó sea para la gran «Sociedad internacional explotadora del hambre humana...»

Un poco largo es el título, pero más largas y más amargas pueden ser las consecuencias de la Sociedad.

No entra España en el trust ni podría entrar, porque no es país exportador de trigo; sin embargo, si esa gran confabulación de productores se realiza, sentiremos aquí sus efectos.

Traemos mucho trigo de fuera para que estos movimientos extranjeros dejen de efectuarlos.

En los ocho primeros meses del año hemos traído de Rusia más de 15 millones de kilogramos de trigo. Ese trigo puesto en Barcelona no cuesta más de 15 francos los 100 kilogramos, que reducidos á pesetas al cambio de 35 por 100, dan 20'25 pesetas, y con 8 de aduanas, 28'25 pesetas quintal.

Este trigo es factor importantísimo para regular los precios en el mercado. Si suponemos que el trigo extranjero se elevase á 20 francos quintal, su precio dentro de España sería hoy, con cambio y aduanas, 35 pesetas, ó sea próximamente 15'50 pesetas fanega, ¡Hoy lo tenemos á 11 pesetas!

¿Remedio para todo esto? Atacar briosamente el problema de los cambios. Aunque el «trust», se lleve á cabo, y aunque se mantenga el actual arancel, bastaría una baja del cambio al 10 por 100 para que los trigos no sufriesen elevación de precios. Hoy mismo, esa baja del cambio produciría abaratamiento inmediato del trigo.

Sea por las noticias de la formación del «trust», que aun no pasa de proyecto, ó por otras causas, los mercados extranjeros de trigos acusan alza en los precios.

En los Estados Unidos, la elevación es de medio franco en quintal; en Inglaterra, principal mercado de Europa, de medio á un franco; Francia y Austria acusan precios igualmente mas firmes.

Si los proyectos del «trust» llegan á realidades, y llegarán, más pronto ó mas tarde, pronto quizás, pronto tendremos el trigo por las nubes y el pan más elevado todavía.

Los trigueros están de enhorabuena, y esto beneficiará á importantes regiones españolas. A los demás, ¡el «trust» nos sea leve!

F. de Carvó.

NUESTRO PORVENIR

Las ambiciones de Inglaterra y Francia respecto á Marruecos, se están ventilando en las Cancillerías y aunque el «statu quo» se mantenga por algún tiempo, todo parece indicar que ha de durar poco.

Aunque las dos grandes naciones del Occidente de Europa tengan en esta cuestión opuestos intereses, mientras no nos decidamos por una ú otra, ambas estarán de acuerdo en que no nos levantamos de nuestra actual postración y harán cuanto esté en su mano por mantenernos en ella.

Asunto es este sobre el que nuestros gobernantes debieran meditar. Inglaterra desde el tiempo de Catig, en 1823, se ha expresado y conducido respecto á este particular, con entera franqueza. Nos auxilió contra Francia en la guerra de la independencia y se resistió á reconocer á las repúblicas hispano-americanas, hasta tanto que los cien mil hijos de San Luis entraban por los Pirineos, determinando la vuelta del absolutismo y de la influencia francesa.

Después de habernos prestado valioso apoyo cuando se implantó el régimen constitucional y durante la primera guerra civil, al tratarse de las bodas reales también desairamos á Inglaterra y nos aproximamos á Francia.

Con la alianza inglesa es como únicamente hubiéramos podido evitar el despojo inicial que se nos ha hecho de nuestras últimas colonias; pero hemos preferido vivir aislados en estos últimos tiempos á enemistarnos con Francia, cuya amistad nos ha sido siempre fatal, y que es la nación que más daño nos ha causado, pues ella hizo la independencia de Portugal, intentó la de Cataluña y nos invadió en plena cordialidad de relaciones, tratando de hacernos un feudo del imperio Napoleónico.

Nuestras mayores desgracias datan desde entonces y si bien es verdad que Inglaterra iza su bandera en un punto de nuestro territorio, hiriendo nuestros patrióticos sentimientos, no lo es menos que nada hemos hecho por facilitar una transacción que hubiera podido obtenerse con una amistad que inspirase confianza.

El valor de Gibraltar depende de nuestra debilidad, pues con las armas modernas ha dejado de ser inexpugnables y eso bien lo saben sus poseedores; pero mientras no tengan otra base de operaciones para su escuadra en el estrecho, ó la seguridad del dominio de éste no abandonarán aquella plaza, impidiendo siempre que la inutilicemos inutilizándonos antes.

Francia comprende que tenemos á Marruecos mejores derechos, y que por nuestra situación respecto á aquel territorio, en caso de ser fuertes, nos sería fácil dominarlo ó impedir que ella lo efectuase, de aquí el que un platónico y compasivo afecto que tiene mucho de humillante, haya visto con agrado nuestros desastres, por que le conviene nuestro decaimiento.

Y España para quien Marruecos sería lo que fué la India para Inglaterra, una compensación por la pérdida de sus colonias americanas, en vez de hacer una política exterior que á tal fin tendiese procurando una fuerza militar y naval con que apoyarla, sigue entregada al delirio que le produce su debilidad, buscando remedio dentro de sí misma y creyendo que puede levantarse por su propia fuerza y sin auxilio extraño, ignorando que así se prepara mejor para la voracidad de los demás, pues no parece sino que nos separamos para satisfacer codicias.

(Del Diario Mercantil de Barcelona)

CRÓNICAS MADRILEÑAS

Las elecciones.—El debate político.—El triunfo de Maura.—La situación del Gobierno.

No hay modo de hablar de otra cosa que no sea de lo ocurrido ayer en el Congreso, donde el ministerio Villaverde quedó muerto y se vió aclamado Maura jefe del partido conservador. En el orden cronológico procedía hablar algo de las elecciones municipales y de los sangrientos desórdenes ocurridos en Santander y Valencia con motivo de la exaltación de pasiones entre los beligerantes. Pero en el orden que marca la actualidad viva, no es posible relegar á segundo término el suceso parlamentario que desde ayer trae agitado y revuelto el mundo político. Baste decir por lo que se refiere á las elecciones que el resultado no puede lisonjear al go-

bierno, ni siquiera á los que sin participar de las responsabilidades del poder son amantes sinceros de la monarquía. Es cierto que la mayoría de los concejales electos es monárquica. ¡Buena fuera que no lo fuese! Pero es innegable también que en las grandes capitales la organización de los enemigos del trono es muy superior á la de los defensores de éste. Ante hecho tan innegable, los que de veras amen la institución monárquica, deben comprender que no puede ni debe esperarse el triunfo en las urnas de la acción de los gobiernos. El mejor factor del éxito será siempre la labor personal, la acción colectiva, el entusiasmo por las ideas, la propaganda incesante, el cuidado asiduo en la depuración de las listas de electores y la designación de candidatos prestigiosos. Lo demás es perder el tiempo y entregar al adversario posiciones que sino para una victoria á largo plazo, pues es demencia imaginarlo solamente, han de servirle al menos, para perturbar hondamente la vida de capitales que marchan á la cabeza del progreso en nuestra patria. Ejemplo de ello nos ofrecen Barcelona, Valencia y Zaragoza, para no citar más. ¿Quién duda que allí los intereses conservadores abundan y que la paz es elemento indispensable para su prosperidad? Pero en esas capitales los monárquicos así conservadores como liberales, están pulverizados en núcleos capitaneados por personas separadas á consecuencia de rivalidades inveteradas. Cuando en vísperas de la batalla, ante el peligro común, pactan un acuerdo, no tiene este la eficacia de una resolución sincera y meditada. Así resulta que ó se retraen de la lucha ú oponen resistencia tan débil, que avalora el empuje del adversario. Han ido cediendo insensiblemente el terreno á este y así resulta su vida poco menos que imposible. ¿Las cábilas republicanas que andan en Valencia á tiros por las calles, cómo pueden representar el voto y la voluntad de una capital tan artista, tan culta y tan rica? Por desdeñar los monárquicos su derecho electoral, ven secuestrada y usurpada por los peores su representación; sólo ejercitan con entusiasmo ese derecho y velando por él, podrá lograrse el rescate.

El gobierno comete una verdadera superchería aparentando un triunfo electoral, que moralmente al menos, no existe.

¿Pero á qué hablar ya "del gobierno?... Después de la sesión de ayer se puede decir que hay ministros y ministros que se resisten á morir, pero gobierno que represente á una mayoría y que merezca el respeto de las oposiciones y que pueda realizar un programa, eso, no; eso falta á la hora presente.

El ministerio Villaverde estaba ya quebrantadísimo desde el discurso del Sr. Silvela; el haber dado pretexto á la obstrucción de los republicanos, agravó su situación y el no haberse sabido captar las simpatías de las demás oposiciones, á quienes el Sr. Romero Robledo trata con gran intransigencia, extremaba la situación difícil en que se hallaba.

Así las cosas el diputado republicano D. Melquiades Alvarez, resucitó el debate político con un discurso encaminado á arrancar de su silencio al señor Maura y á dividir la mayoría. El discurso fué una tremenda requisitoria contra el gobierno. La elocuencia insuperable del orador disimuló lo endeble de muchos razonamientos, así como la osadía irreverente de alguno de sus conceptos contra augustas personas.

Ni el jefe del Gobierno, ni el presidente de la Cámara supieron atajar estas injusticias, que no por elocuentes deben tolerarse en silencio. En alguna ocasión hablando de este diputado republicano, he dicho que él solo con sus procedimientos templados con su frase comedida y el espíritu gubernamental de su propaganda es más peligroso que el Sr. Salmerón con sus apóstrofes estridentes y todos los que en la minoría le imitan en las procaçidades y en los denuestos. Ayer dijo el Sr. Alvarez verdaderas enormidades que bajo formas menos artísticas, hubieran sido protestadas con toda energía. La indefensión en que quedó la Corona produjo deplorable efecto.

El Sr. Villaverde tiene la disculpa del aturdimiento. Poco dueño siempre de sí mismo, ayer perdió la calma por completo. Lo mejor razonado del discurso del Sr. Alvarez fue la parte que dedicó á analizar la conducta tortuosa del Sr. Villaverde para suplantar al Sr. Silvela. El remordimiento no dejó tranquilo al presidente del Consejo de Ministros. Si la crisis no la quería el Rey como dijo Silvela, y no la quería el parlamento como lo demostraba su apoyo al Sr. Maura ¿quién quiso la crisis sino el Sr. Villaverde que la impulsó á la cabeza de una conjura parlamentaria y periodística, rompiendo en manos del Sr. Silvela el instrumento de gobierno formado en Diciembre de 1902? Por eso insinuaba bien

el Sr. Alvaréz que de aquellas impurzas de la realidad determinantes de la retirada del Sr. Silvela, no era menor la ingratitud del señor Villaverde, conspirando en la sombra contra su jefe, su amigo, casi su hermano, cuando éste se hallaba más combatido y físicamente más postrado.

Preparado así el espíritu de la mayoría no sorprendió que á las pocas palabras dichas por el señor Maura en honor del Sr. Silvela, todos los diputados ministeriales le aplaudiesen frenéticos. Sonaban aquellos aplausos á bofetadas aplicadas sobre los rostros demudados del jefe del gabinete y de los ministros que le acompañaban en tan duro trance. No se recuerda espectáculo parecido. La cara torva del subsecretario de la Presidencia Sr. Alba—el representante *infiel* de una cosa que no existe, como dijo el Sr. Azcárate—y aun la del Sr. Burrell director de Obras públicas y alma de la conjura periodística contra los Sres. Silvela y Maura en las columnas de *El Imparcial*, decían lo bastante con su expresión de mudo despecho en favor del éxito colosal obtenido por el Sr. Maura. Por que lo notable es que éste se puso resueltamente al lado del gobierno, que proclamó la unidad de la mayoría, que no hizo nada por dificultar la situación del gabinete. El mismo Sr. Villaverde se levantó á felicitarle por su discurso y agradecer su apoyo. Y sin embargo la estocada era mortal. Las aclamaciones de la mayoría á Maura ahogaron la voz del jefe del Gobierno. El ministro de la gobernación que quiso hablar después se quedó sólo. Salió el Sr. Maura del salón y tras él salió toda la mayoría vitoreándole con entusiasmo indescriptible. En los pasillos se encontró con el Sr. Silvela; ambos se abrazaron y entonces los aplausos y los vivas llegaron al delirio. Allí se gritó por vez primera ¡Viva el jefe conservador!

Los liberales también aplaudían y el marqués de la Vega de Armijo exclamaba.

¡Así se eligen los jefes!

¿Qué significa esta proclamación de la jefatura del Sr. Maura? La opinión no es unánime. Significa la caída en plazo breve del gobierno actual. El señor Maura en la cabecera del banco azul implica el término de la obstrucción republicana, la legalización del estado económico y la vuelta á la normalidad parlamentaria. Por eso se cree que pronto plantee el Sr. Villaverde la cuestión de confianza sino ha de seguir viviendo con el desdén de las oposiciones y la misericordia del jefe de la mayoría...

La hora del correo impide adelantar opiniones concretas y definitivas sobre el particular. La animación política es extraordinaria. Los íntimos de los ministros aseguran que no pasará nada.

Montañés

12 Noviembre, 1903.

COSAS DE CORREOS

Sr. Dr. de LA MONTAÑA.

Mi distinguido amigo. Me permito molestar á V. comunicándole, con súplica de que le de publicidad en el periódico de su digna dirección, el siguiente suceso que revela la poca aprehensión de algunos de los empleados de correos.

El día 8 recibí una carta fechada en esa ciudad el 1.º del actual sin que en el sobre se advirtiese señal alguna de haber sido abierta, pero cuando fué mi sorpresa cuando al abrirla la encontré hecha jirones en la forma que podrá V. ver y apreciar, pues se la mando adjunta.

De donde puede deducirse que tal hazaña es hija del despecho producido en alguien que no halló dentro de la carta lo que buscaba y deseaba.

Esto revela que todavía quedan en correos, aunque por fortuna sean ya muy contados, funcionarios que no reparan en cometer tales desahogos.

Le anticipa las gracias y queda de V. atto. seguro servidor q. s. m. b.—T. J.

Petilla de Aragón, 9 de Noviembre de 1903.

NUESTRA CARTERA

Hoy ó mañana saldrá para Tudela, su pueblo natal, en el que va á fijar su residencia nuestro querido y distinguido amigo D. José Santisteban, probo é inteligente funcionario de telégrafos que por espacio de quince años ha dirigido la estación telegráfica de esta ciudad.

Al cambiar su residencia el Sr. Santisteban por haber sido jubilado, y al despedirse de nosotros,

nos ruega hagamos pública su gratitud profunda al vecindario todo por las atenciones y deferencias que la ha dispensado durante su larga permanencia entre nosotros y su sentimiento por tener que ausentarse sin despedirse personalmente de sus amigos que lo son todos y cada uno de los habitantes de Jaca.

Cumplimos gustosos su encargo y deseamos á nuestro buen amigo grata estancia en su nueva residencia.

Las elecciones municipales se celebraron el domingo último en esta ciudad con animación inusitada, pero sin que, á pesar del ardimiento de la lucha, se registrara incidente alguno desagradable.

Fué signo de progreso y adelanto en nuestras costumbres políticas, ver penetrar en los colegios electorales para depositar su voto, muchas personas alejadas hasta ahora de tales lides y que parecían no preocuparse de los asuntos locales.

El resultado de la elección, aunque satisfactorio para los monárquicos, no ha respondido á lo que fundamentalmente debía esperarse del prestigio y de las numerosas fuerzas que podían llevar á la lucha.

Su confianza en el triunfo, algún descuido acaso en los momentos de mayor pelea, causas para nosotros incomprensibles, han privado al Ayuntamiento de la cooperación y profundos conocimientos de un candidato cuya posición social, las grandes simpatías con que cuenta tanto entre los amigos como entre los adversarios, le tenían asignado un alto puesto en la corporación municipal. Fenómeno en verdad inexplicable es que resultase derrotado un candidato dignísimo, á quien tanto monárquicos como republicanos tenían verdadero empeño en llevar al Ayuntamiento.

Como consecuencia de la elección del domingo, el día 12 fueron proclamados concejales electos los señores D. Manuel Ripa, D. Santiago Lamartín, D. Pedro Palá, D. Emilio Piedrafita, D. Ramón Allué y D. José Gavin, de cuyas iniciativas y aptitud ya demostrada, esperan mucho sus electores, no dudando que los actos de los proclamados en el seno del Ayuntamiento merecerán el aplauso de sus convecinos.

En el sorteo de la Lotería Nacional del día 10, ha sido premiado con 800 pesetas el número 3791 vendido en la Administración de Loterías de esta ciudad.

Ha visitado nuestra redacción *El Eco del Vero*, ilustrado semanario independiente, que ha principiado á publicarse en Barbastro, contando con un cuerpo de redacción completo, é información local y regional amplísimas.

Agradecemos al nuevo colega su saludo, deseándole larga y próspera vida.

La Comisión provincial ha aprobado las cuentas de gastos carcelarios y socorros á presos pobres del partido judicial de Jaca, correspondientes al año de 1902.

El repartimiento de dichos gastos, que ascienden á 5.176 pesetas, se publica en el *Boletín oficial* del 9 del actual con expresión de las cantidades que á cada pueblo corresponden.

Consignamos, para conocimiento de todos los individuos sujetos al servicio militar, que por el Ministerio de la Guerra y con fecha 17 del mes anterior, se dictó una real orden disponiendo que la revista anual del corriente año, que con arreglo al capítulo XX del reglamento para la ejecución de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, deben pasar cuantos pertenecen á él, en sus distintas situaciones, se entienda prorrogada, por esta sola vez hasta fin de Diciembre próximo con objeto de que todo el que años anteriores haya omitido su presentación, pueda efectuarla éste quedando así exsento de responsabilidad pero teniendo presente que de no verificarla se impondrá el castigo correspondiente.

Al objeto de regularizar este servicio, también se da en aquella soberana disposición, facilidades de todo género á los individuos que han cambiado de residencia sin el competente permiso, los cuales, al presentarse, donde quiera que se encuentren, ante el funcionario, encargado de pasarles revista, puedan interesar se les autorice para continuar en aquel punto ó en otro cualquiera que les convenga, autorización que les será anotada en el respectivo pase, en la inteligencia de que todo el que no lo verifique así quedará sujeto á las prescripciones de la Real orden fecha 30 de Octubre de 1902 que marca el castigo de prestar servicio en filas por un plazo de dos á cuatro meses.

Ha sido concedido el reiro al teniente coronel primer jefe de la Comandancia de Carabineros de esta provincia, D. Rafael Noriega y Escolar habiéndose designado para sustituirle al de igual graduación, D. Enrique Martín Alcoba, persona muy conocida y que dejó muy gratos recuerdos en esta ciudad en donde por largo tiempo estuvo mandando la tercera compañía de la mencionada Comandancia.

El lunes próximo quedará abierta en el colegio de Escuelas Pías de esta ciudad, una escuela de dibujo lineal con aplicación á las artes y oficios, y dicada principalmente á la clase obrera. La enseñanza será gratuita y las horas de clase de seis á 8 de la noche.

Desde el día 20 de Noviembre hasta el día 12 de Diciembre se encontrará en Jaca y hospedado en el HOTEL MUR, el muy conocido y acreditado Médico oculista, D. ANTONIN BARRASA antiguo ayudante del Dr. Cervera y catedrático que ha sido de la facultad de Medicina en la Universidad de Salamanca,

Ya conocido en Jaca y todo su partido se limita á participar que durante su estancia en Jaca practicará todo género de operaciones en los ojos como son: *Cataratas, Rijas, Pupilas artificiales, Extrabismos etc. etc.*

Consulta todos los días de 9 de la mañana á dos de la tarde pasando á casa del enfermo que lo desee.

En Jaca desde el día 20 de Noviembre hasta el día 12 de Diciembre en el HOTEL MUR.

ALMA ESPAÑOLA

Acaba de publicarse el primer número de este notabilísimo semanario ilustrado, en el que no se sabe que admirar más, si su baratura inconcebible ó las condiciones sobresalientes de su estampación y grabados. Del texto no cabe hacer elogios; basta reproducir la lista, aunque se haga incompletamente, de sus artículos y dibujo. El programa de la nueva revista aparece con el título "Soñemos, alma, soñemos," y lo firma el eminente literato Pérez Galdós; un precioso dibujo de Mariano Benlliure; una crónica vibrante de Bonafox; un trabajo de Dicenta, con soberbias fotografías de Trabacén que sin duda es lo mejor que se ha hecho en el género de informaciones gráficas difíciles; notas de actualidad interesantes sobre el inventor español Torres de Quevedo y los sucesos de Bilbao, estos últimos tratados magistralmente por Ramiro de Maeztu; una crónica de teatro "La Farándula," por Martínez Ruiz; versos por Carlos Luis de la Cuenca; caricaturas de Sileno, y una plana á todo color por Estevau, que reproduce un tipo militar: "Húsares de pavía," tales son los más salientes atractivos de este número que según tenemos entendido sólo conatituye ensayo de lo que muy pronto será *Alma Española*.

SE VENDE una casa en punto céntrico de esta ciudad.

Para informes dirigirse á la calle Mayor, núm. 26

SIRVIENTA.—Se necesita una que sepa su obligación.

Carmen, 17, 2.º

AVISO

El día 8 de Diciembre próximo y á las dos de su tarde, tendrá lugar en la sala consistorial de esta villa y ante la junta directiva de la Sociedad, el arriendo del molino harinero del Salvador, que cuenta con ocho hermosas piedras francesas movidas por turbina, porgado y cernido.

Lo que se hace saber al público por medio del presente anuncio, para conocimiento de los que deseen tomar parte,

Biescas 1.º de Noviembre de 1903.—El presidente, *Ramón Cajal*.

VARIEDADES

LO QUE SIENTO

Siento cantar en la enramada umbría
Al pájaro que anuncia la mañana;
Siento el perfume que la flor temprana
Exhala al templar el claro día;
Siento el rugido de la mar bravía
Y el metálico son de la campana,
Y siento á mi vecina en la ventana
Entonar mil cantares á porfía;
Siento bramar en el tejado el viento
Y girar en sus goznes la veleta,
Y siento de un lejano campamento
Cómo llama al soldado la corneta;
Pero escucha, lector: lo que más siento
Es no tener jamás una peseta.

A. R.

CANTARES

Desde el día en que nací
Estoy derramando lágrimas,
Y aún no he podido apagar
El fuego de mis desgracias.

Hasta mis propios suspiros,
Son más felices que yo;
Ellos van donde yo quiero,
Elles llegan y yo no.

En tres cosas se parecen
Mis penas á las estrellas
En que como ellas son muchas,
En lo vivas y en lo eternas.

Imp Rufino Abad, Bellido, 1,

PRIMERAS LEGÍTIMAS Y ACREDITADAS BOTELLAS

LEJIA LIQUIDA

PRIVILEGIADA

OCHO AÑOS DE CRECIENTE ÉXITO

LA ETRELLA—DIANA—CONEJO

Para el lavado, colado y saneamiento radical de la ropa blanca y de color, de algodón y lana en AGUA FRIA sin legiadora, sin fuego y sin cuidado.

Propiedades de estas botellas de Lejia Liquida

- 1.ª Está exenta de materias corrosivas y cáusticas.
- 2.ª Es higiénica y desinfectante.
- 3.ª Destruye los gérmenes de las enfermedades contagiosas, como peste bubónica, tifus, etc.
- 4.ª Suaviza las manos al ser empleada.
- 5.ª Es muy superior á las legias de ceniza tan empleadas antes.
- 6.ª Se emplea en agua fria.

DE VENTA EN DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS

Fabricante: Casamitjana Mensa, calle Cristina, 13, Barcelona.

SECCION DE ANUNCIOS



Calendarios americanos.

Se ha puesto á la venta una magnífica colección en la Imprenta y librería de RUFINO ABAD, Bellido, número, 1.



PASTOS.—Para la próxima invernada se arriendan los del monte llamado «Ortilla-Cid» en términos de Ortilla. Informará en este pueblo D. Manuel Arqued, y en Huesca, D. Máximo Escuer.

PARA GRANDES COSECHAS

Los acreditados Abonos Minerales de los señores Corella, Agellet y compañía de ZARAGOZA

Sus clases son las más superiores, y los precios todo lo económicos posible con arreglo á su graduación ó riqueza fertilizante de los mismos.

Se encuentran de venta en Jaca, en los comercios de

JOSE LACASA IPIENS, Mayor, 28

Y

CANDIDO LACORT, Obispo, 13.

SE ARRIENDAN desde la fecha, los espaciosos locales de la planta baja de la casa calle de Echegaray, núm. 7, de esta Ciudad, propios para comercio ó almacén.

En el principal de la misma informarán.

La tienda de Ultramarinos de Fermín Izuel sita en la calle Mayor, número, 11, en la misma casa del correo de Francia, se traspasa con su estantería y puertas vidrieras, así como la bodega arreglada para poner toneles, sal, y otros objetos.

Si conviene, también se traspasa habitación en la posada nueva, titulada de la bruja.

Se vende ó arrienda la casa número, 11, de la calle de Bellido de esta ciudad, que tiene espaciosas habitaciones, corral, jardín, cuadras, y bodegas.

En arriendo se darán el principal y segundo de la misma.

Para tratar, puede entenderse el que lo desee, con D. Manuel Gavin.



Doña Francisca Sarasa y Galindo DE MAÑEZ

falleció el 8 del actual, á los 43 años de edad en el soto «Gavin» (Santa Engracia)

R. I. P.

Su esposo, madre, hijos, padre político, sobrinos, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y relacionados tan sensible pérdida les suplican encarecidamente le tengan presente en sus oraciones por cuyo favor quedarán eternamente agradecidos.



CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS A BRAZO MARCA SANTA OROSIA

propiedad de Salvador Valle

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA Á LA DEL SOL.

Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son Cacao, Canela y Azúcar. No contiene ninguna sustancia nociva á la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo á sus precios.

Precios económicos: desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8.

Pídase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y á Zaragoza.

DEPÓSITOS:

ZARAGOZA: D. Emilio Oliete frente a San Gil.—Sos: D. Pedro Soteras.—Ruesta, D. José Viesa.—HUESCA: D. Ramón Duch.—Jaca, D. Salvador Valle.

A los compradores para volver á vender se les abonará medio real por libra de los Precios indicados.

Precios de la canela Ceilán 1.ª, molida a la vista del público, 4 pesetas libray la onza 35 centimos

PAGO AL CONTADO TODOS LOS LUNES COSTA

Mayor, 14,

ofrece al público un beneficio verdad de un 10 por 100 en lo que compre en dicha casa en tejidos y un 5 por 100 en ultramarinos.

A todo comprador en dicho día, después de ajustado el género á conformalidad del mismo, se le entregará como regalo en metálico el 10 y 5 por 100, respectivamente.

Hay gran surtido en todas las secciones que esta casa abraza y el público conoce, por cuya razón abrigo la esperanza de que visitando este establecimiento quedará satisfecho del verdadero beneficio que **todos los lunes** ofrece **COSTA** del 10 y 5 por 100, respectivamente, de regalo en dinero **TODOS LOS LUNES**.

COSTA

EN SU COMERCIO DE LA CALLE MAYOR, NÚMERO 14,
FIJARSE

PAGO AL CONTADO

SE ARRIENDA desde la fecha, el primer piso de la casa número, 39, de la calle Mayor. En el segundo de la misma informarán.

NOVEDAD.—Linternas eléctricas para bolsillo. Se venden en la Relojería de BARAS, Mayor, 23, JACA.